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первая   краевая   студенческая   газета

екатерининский  
бал-2011
образование, любовь к Родине, нашей Кубани, которую даровала 
казакам Екатерина.

Его речью прониклось более семисот молодых сердец – самая ум-
ная, самая талантливая, самая активная и  целеустремлённая молодёжь 
Кубани. Все они  отличники  учёбы, активисты, многие преуспели  в 
научной деятельности.

Надежда ЧИЧЕРИНА
(Подробный репортаж об Екатерининском бале-2011 читайте в 

следующем номере).

В концертном зале «Galich-Hall» Краснодара  
прошел долгожданный «Екатерининский бал».

Совсем нечасто в огромном современном городе можно увидеть не-
сколько сотен молодых людей, будто пришедших из прошлого. Шикарные 
бальные платья, парики с буклями и изысканные светские манеры. Нет, 
это не массовый протест против джинсовых брюк и коротких стрижек! Это 
грандиозный шаг в историю Отечества, к традициям и культуре нашего 
народа. Это «Екатерининский бал».

Ежегодно это грандиозное светское событие проходит под патро-
нажем губернатора Краснодарского края А.Н. Ткачева.

- Очень здорово, что многие традиции  той исторической эпохи  
мы сегодня пытаемся воссоздать, - произнёс  глава края в обра-
щении  к участникам бала. - В первую очередь это просвещение, 
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АРЕНИЧЕВ  
Иван Леонтьевич 

(1926-2006)
Родился на Кубани. В 1943  г. добро-

вольцем ушел на фронт. Служил в воздуш-
но-десантных войсках на 3-м Белорусском 
фронте. Десантная группа, в которой во-
евал старшина Ареничев, вела упорные 
бои  с  немецкими  захватчиками  в районе 
г. Кенигсберга. За успешное выполнение 
боевой задачи  награжден орденом Крас-
ной Звезды. За участие в освобождении  
Польши  ИЛ. Ареничев получил медаль «За 
отвагу». Он также награжден орденом От-
ечественной войны II степени  и  многими  
медалями.

Более 25 лет своей жизни  в послево-
енное время Иван Леонтьевич посвятил 
строительству учебных корпусов Кубан-
ского государственного университета, 
работая прорабом. Руководство вуза не-
однократно отмечало его отличную работу 
благодарностями.

ЕЩЕНКО  
Степан 

Александрович 
(1916-1994)

Кандидат экономических наук, до-
цент кафедры политической экономии 
(1961—1992). Ветеран Великой Отече-
ственной войны, подполковник-гвардеец, 
орденоносец.

Был председателем университетского 
Совета ветеранов войны до 1994 г.

С первого дня войны ушел на фронт. 
В 1942 г. получил звание младшего лей-
тенанта и назначен политруком. В ноябре 
1943 г. окончил высшие стрелково-такти-
ческие курсы «Выстрел» в звании старшего 
лейтенанта. К этому времени Степан 
Александрович служил в 168-м стрелковом 
полку первым заместителем начальника 
штаба 24-й Самаро-Ульяновской трижды 
краснознамённой орденов А. Суворова и Б. 
Хмельницкого Железной дивизии. С 1944 г. 
и до конца войны командовал стрелковым 
батальоном. С боями прошёл путь от Мо-
сквы до Праги. Участвовал в освобождении 
Польши, Румынии, Венгрии, Чехословакии.

Закончил войну под Прагой в звании 
майора.

Родина высоко оценила его боевые 
заслуги. Он награждён 4 орденами и 11 
медалями.

Одним из самых дорогих для ветерана 
был орден Александра Невского. В ин-
тервью корреспонденту университетской 
газеты «По заветам Ленина» он поведал 
следующее: 

- Я получил его за взятие высоты Пикуй 
на Дукельском перевале (1409,5 м над 
уровнем моря). Было это в сентябре 1944 
г. Высота Пикуй прикрывала подступы к 
Чехословакии. Успех операции мог быть 
достигнут только внезапностью, так как 
высота была укреплена большими силами 
противника (егерской горно-стрелковой 
немецкой бригадой) и находилась в выгод-
ном географическом положении. Казалось, 
что овладеть этой высотой совершенно 
невозможно. Ночью под покровом густого 
тумана бойцы 2-го стрелкового батальона 
пошли на выполнение этого ответственно-
го задания. Немцы не рассчитывали, что в 
такую погоду можно достичь высоты и не 
ждали нападения.

Путь к подножию Пикуя был очень тру-
ден, так как преграждался буреломами, 
горными потоками и скалами. Но к рассвету 
батальон сосредоточился для штурма. Ко-
роткая, но ожесточенная схватка обеспечила 
успех нашей операции. Немцы в панике 
разбежались, оставив оружие.

Но утром, обнаружив, что наши силы не-
значительны, немцы предприняли контра-
таки. В течение трех дней нашим солдатам 
пришлось отражать более 10 контратак 
ежедневно. К концу третьего дня фашисты, 
понеся большие потери, отступили. Наши 
потери тоже были велики. От батальона 
осталась только горстка бойцов. 

Далее корреспондент пишет: «Когда 
пришёл на смену новый батальон, оставша-
яся часть солдат вместе со своим команди-
ром С.А. Ещенко пошла на новое задание. 
По пути они разгромили штаб немецкого 
полка и взяли в плен более 100 фашистов». 
Таких эпизодов в военной биографии вете-
рана было много.

Родился в г. Ветлуга Горьковской об-
ласти. В 1930 г. окончил школу, а в 1932 
г. — агромелиоративный техникум в г. 
Камышине. Затем пять лет (до 1937 г.) ра-
ботал гидротехником в разных учреждениях 
Сталинградской области. В 1941 г. окончил 
факультет естествознания пединститута в г. 
Сталинграде. Здесь его и  застала Великая 
Отечественная война.

Уже в июле 1942 г. курсантом 415-го за-
пасного стрелкового полка в г. Камышине 
Владимир Иванович начал свой трудный 
военный путь. С августа по сентябрь того же 
года находился на лечении  в эвакогоспита-
лях Камышина, Сызрани  и  Бийска. С момен-
та выписки  из госпиталя и  по март 1943  г. 
служил санитаром в составе 25-й отдельной 
лыжной бригады в г. Канске Красноярского 
края. В марте 1943  г. его подразделение 
было переброшено на Северо-Западный 
фронт, под г. Старая Русса, а Владимир Ива-
нович был зачислен на должность младшего 
сержанта в 239-й стрелковый полк. В бою 
под г. Старая Русса (в апреле 1943  г.) В.И. 
Борисов получил осколочное ранение. Оско-
лок как напоминание о былой войне многие 
годы Владимир Иванович носил в легком, 
рядом с  сердцем.

После лечения он вернулся в ряды Крас-
ной Армии  и  продолжил свой военный путь 
в составе 380-го стрелкового полка 171-й 

БЕЛОЗЕРОВ  
Василий Кирович 

(1918-1998)
Родился в семье представителя 

советского посольства в Югославии  
(Дунайское пароходство). Окончил агро-
номический факультет Белгородского 
университета. Защитил магистерскую 
диссертацию. Работал агрономом-пло-
доводом в Югославии. Во время втор-
жения в Югославию гитлеровских войск 
сражался в рядах югославской армии. 
После оккупации  страны вступил в ряды 
Сопротивления под командованием Ио-
сипа Броз Тито – будущего маршала и  
руководителя Югославии. Имел югослав-
ские боевые награды.

После обострения отношений между 
Югославией и  СССР в конце 1940-х гг. 
вынужден был эмигрировать в Венгрию. 
После венгерских событий середины 
1950-х гг. и  прекращения репрессий про-
тив лиц, оказавшихся за границей, выехал в 
СССР и  работал агрономом-плодоводом 
в Северо-Кавказском зональном НИИ  
садоводства и  виноградарства. В середи-
не 1960-х гг. был приглашен на кафедру 
сельского хозяйства Краснодарского пе-
динститута преподавателем, а с  1968 по 
1978 г. занимал должность заведующего 
биостанцией института, а затем Ботаниче-
ского сада университета.

За это время проявил незаурядные 
способности  руководителя, организатора. 
Был доброжелательным, обязательным 
человеком как с  подчиненными, так и  с  
коллегами  университета. В 1978 г. вышел 
на пенсию.

В Кубанском университете накануне 
празднования 66-й годовщины Победы 
советского народа над фашистско-
немецкими захватчиками состоится 
чествование ветеранов вуза. Но на 
этот раз оно будет сопровождаться не 
только поздравлениями и празднич-
ным концертом. Руководство универ-
ситета сделало еще один подарок – 
выпустило книгу председателя Совета 
ветеранов университета Д.Г. Щербины 
«Опаленные войной».  Презентация 
книги состоится на торжественном 
мероприятии, посвященном одному из 
самых горестных и трагичных событий 
в истории нашего народа – Великой 
Отечественной войне и самому  ра-
достному для многих поколений – По-

дивизии  в качестве младшего сержанта, 
командира отделения химразведки. И  уже 
до конца войны, до самого Берлина с  этим 
подразделением прошел половину Европы.

Его вклад в победу в Великой Отечествен-
ной войне отмечен орденом Отечественной 
войны 1 степени, медалями  «За отвагу», «За 
победу над Германией в Великой Отече-
ственной войне 1941-1945 гг.», «За взятие 
Берлина», медалью Жукова, юбилейными  
медалями, знаком «Фронтовик 1941-1945 гг.» 
(2000 г.) и  грамотой-благодарностью Глав-
нокомандующего «За овладение зданием 
Рейхстага» от 30 апреля 1945 г.

Владимир Иванович оставил значи-
тельный след в географической науке и  в 
становлении  нашего вуза. Он был первым 
деканом географического факультета КубГУ, 
замечательным педагогом и  талантливым 
ученым. Им написано около 60 научных и  
научно-популярных работ, защищена канди-
датская диссертация по теме «Химическая 
география речных вод средней и  нижней 
частей бассейна реки  Кубани». Многие по-
коления зачитывались его книгами  «Река 
Кубань» (1954), «Азовское море» (1957), 
«Занимательное краеведение» (1969), «Реки  
Кубани» (1978) и  статьями  в сборниках 
«Знай свой край» и  «Природа Краснодар-
ского края».

беде в ней.
В годы Великой Отечественной во-

йны на фронтах, в партизанских от-
рядах и тылу доблестно сражались 
и трудились сотни преподавателей, 
сотрудников, студентов и выпускников 
Кубанского государственного универ-

ситета. Отдавая должное их мужеству, 
стойкости и героическому труду в те 
далекие дни, Совет ветеранов подго-
товил памятную книгу. В ней - имена 
преподавателей, студентов, аспиран-
тов и сотрудников, внесших свой вклад 
в победу над фашизмом.

в признателЬнОстЬ за великий пОдвиг

Б0РИС0В Владимир Иванович  
(1913-2009)

Анонсируя презентацию книги, мы 
публикуем несколько очерков из нее. 
А книгу надо прочитать! И рассказать 
о ней своим детям и внукам! В ней 
оживают имена, судьбы, проступает 
историческая правда, которую не 
найти в современных учебниках по 
истории. 
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Все больше и больше мы отдаляемся от суровых и трагических 
событий Великой Отечественной войны, с каждым годом все мень-
ше остается в живых ветеранов. Но забывать о самой страшной 
войне мы не имеем никакого права! Наша история  и наша Победа 
достойны вечной памяти! 

9 мая исполняется 66 лет со дня Великой Победы. И  пусть это не юбилейная дата, 
но она не менее важна для каждого из нас. Главное, помнить, кому мы обязаны победой, 
и  никогда не забывать. Потому что память о наших ветеранах – это, прежде всего, дань 
уважения к тем, благодаря кому наша страна стала независимой и  мощной державой. 

Мы все в долгу перед нашими  дедами  и  прадедами, перед миллионами  советских 
людей: теми, кто отдал свои  жизни  во имя будущих поколений; теми, кто, переживая 
тяготы и  лишения, работал на фронт, на Победу. 

Мы помним героев, ставших легендами  России: маршала Советского Союза 
Г.К.Жукова, адмирала флота Н.Г. Кузнецова, легендарных летчиков А.И. Покрышкина, 
Ивана Кожедуба, Николая Гастелло …. тех безымянных солдат, которые похоронены в 
братских могилах и  на просторах нашей родины. 

БУДЕМ ПОМНИТЬ ВСЕГДА! ДА ПУСТЬ НЕ ПОВТОРИТСЯ ВОЙНА!

не вЫчеркнутЬ  
из паМяти

Ветеранам
Спасибо вам, седые ветераны,
За нашу жизнь спасибо и за то,
Что вы спасли не только нас – все страны
От той чумы: и Запад, и Восток.

Всё меньше вас, и тем сильней нагрузки
На вашу память, нервы и покой.
Летят года… Отцами стали внуки…
Всю правду о былом не унести с собой !

Читали книги мы. Кой-что читаем снова.
Экскурсии в музеи… Города…
Но ваш пример, рассказ, живое слово
Они, конечно, не заменят никогда.

А посему желаем вам здоровья !
Живите долго. Вы нам всем нужны.
Седые ветераны - корни с кроной.
Вы - настоящая история страны !

П.И. БыковскИй,  
доцент кубГУ

Архивную хронику 
подготовил  
Андрей кНыПА
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В фойе актового зала КубГУ 
состоялся мастер-класс по теа-
тральной пластике и актерскому 
мастерству. Провел его препо-
даватель по сценическому дви-
жению Краснодарского государ-
ственного университета культуры 
и искусств, актер молодежного 
театра Алексей Замко.

Мастер-класс  начался с  довольно 
активной разминки, всесторонне разо-
гревающей и  укрепляющей мышцы, 
затем добавились упражнения на гиб-
кость, на распределение веса, на разви-
тие чувства партнерства, выполняемые 
в парах. Педагог помог участникам 
почувствовать себя частью команды и  
раскрыть новые возможности  своего 
тела. Это, несомненно, поможет ребя-
там преодолеть некоторые сложности, 
с  которыми  они  могут столкнуться, 
впервые оказавшись на сцене.

Татьяна ТИхоНовА

В актовом зале КубГУ заслу-
женный работник культуры, член 
Союза кинематографистов России 
Григорий Григорьевич Гиберт про-
вел мастер-класс по киноискусству.

Человек, которому не раз говорили, 
что киноведом ему не быть.  Профессор, 
обладающий, наверное, самой большой 
коллекцией открыток с  фотографиями  
киноартистов (около семи  тысяч). Кни-
голюб, в школьные годы зачитывавшийся 
собраниями  сочинений классиков. Как 
любимец библиотекарей, Григорий 
Гиберт имел привилегию брать книги  
домой на выходные. Однажды ему по-
пался четырехтомник Паустовского, в 
котором на одной из черно-белых фото-
графий были  изображены мужчина, а на 
коленях перед ним – фантастической 
красоты женщина. Подпись гласила: «К. 
Паустовский и  М. Дитрих». Григорий 
Гиберт был потрясен снимком и  решил 
выяснить, кто же такая эта М. Дитрих. 
Спросил библиотекаря, та указала на 
кинословарь, и   из него он узнал, что 
это великая актриса. Такой необычной 
историей кинематограф решил шагнуть 
в жизнь школьника.

Рассказывает он это воодушевлен-
но, ни  на секунду не отводя глаза от 
студентов. Разговор начался с  того, что 
каждое поколение выбирает собствен-
ные идеалы, свои  пути  развития, будь то 
театр, кинематограф, телевидение или  
Интернет. «Мы можем изменить многое, 
– рассуждает Григорий Гиберт. – Даже 
самая «слабая» книга заставляет нас  
что-то делать».

Одним из самых ожидаемых меро-
приятий фестиваля «Этажи» стал конкурс  
красоты «Мисс  университет-2011». 
Он прошел в концертном зале театра 
«Премьера» 18 апреля. За звание самой 
красивой девушки  боролись девять 
участниц. Компетентное жюри  оценивало 
не только внешние данные студенток, но 
и  их творческий потенциал.

Стоит отметить, что в жюри   были  
только женщины: руководитель клуба 
танго «Милангеро» А. Беклешева, хорео-
граф И. Мещерякова, ведущая "Первого 
радио" Е.Сидорова, мисс  зрительских 
симпатий конкурса «Мисс  Белли  Данс» 
Д. Катричева, представитель «Star  and 
travel» Е. Решетова, представитель из-
бирательной комиссии  Краснодарского 
края Т.Демидова.

В тот вечер участницы выложились на 
все сто. Открывал конкурсный блок за-
жигательный танец  Виталии  Шварченко. 

В КубГУ прошел II Открытый фестиваль молодежных 
творческих инициатив КубГУ «ЭТАЖИ-2011». В прошлом 

году фестиваль прошел в КубГУ впервые, и в нем 
приняли участие более 5000 человек! В этом году 

размах мероприятия ничуть не меньше. Возможность 
проявить свои умения и таланты, десятки конкурсов и 

призов, горячая поддержка сокурсников привлекли новых 
участников.

Будущий дипломат Анастасия Гончарова 
и  инструктор по горному туризму Алек-
сандра Ихалова продемонстрировали  пу-
блике свои  вокальные данные. Будущий 
учитель Элина Наумова играла на рояле. 
Кристина Земляная удивила судей своим 
романтическим и  трогательным танцем. 
Целая история любви  с  трагическим 
концом ожидала публику. Заворожила 
зрителей своим номером с  мечами  
Виктория Александрова. Под  музыку 
Мэнселла Клинта она перевоплотилась из 
тонкой и  ранимой девушки  в сильного и  
отчаянного воина, в сердце которого всё 
же осталось место для любви. 

Людмила Иванько продемонстри-
ровала композицию с  использованием 
огромного белого полотнища. На сцене 
она смотрелась как мифологическая вы-
ходящая из морских волн богиня.

Поразил зрителей и  номер Ана-
стасии  Петруни. Перед зрителями  

развернулась красочная и  несколько 
таинственная сцена: под философский 
текст, звучащий во время выступления, 
Анастасия рисовала на огромной доске 
флуоресцентными  красками. 

Проникновенный монолог Ассоль чи-
тала студентка факультета журналистики  
Анна Амбарцумян. А трогательная песня, 
посвященная самой Ане её сокурсником 
Димой Адушевым, не оставила в зале 
равнодушных. 

Незабываемым стал показ коллекции  
студентки  5 курса ФАД Луизы Гасановой. 
Оригинальные, яркие наряды молодого 
дизайнера великолепно смотрелись на 
юных конкурсантках.

Нелёгкий выбор ожидал членов жюри. 
И  тем не менее, звания распределились 
следующим образом: Анастасия Петруня 
победила в номинации  «Мисс  Экстра-
вагантность», Людмила Иванько – «Мисс  
Грация», Виктория Александрова -  «Мисс  
Улыбка», Виталия Шварченко – «Мисс  
Кокетство», Анастасия Гончарова – «Мисс  
Стиль», Элина Науменко – «Мисс  Роман-
тичность», Анна Амбарцумян – «Мисс  зри-
тельских симпатий», Александра Ихалова 
-  «Вице-мисс  университета». И  наконец, 
корона и  звание самой красивой девуш-
ки  КубГУ  достались Кристине Земляной. 

светлана ГЛАЗУНовА, 
Шушаник АкоБЯН,  

Анна ГУНДИЧ

О кино Гиберт говорит с  упоением. 
Проводит параллель от изобретения 
братьев Люмьер к современным тех-
нологиям в искусстве, в частности  к 
«Аватару»:

- Кино начиналось как аттракцион, 
то есть первые зрители  приходили  и  
видели, что на экране что-то движется. 
Это была игрушка. И  сами  создатели  
считали, что их изобретение – игрушка. Я 
очень счастлив, что «Аватар» не получил 
Оскара. Это парад аттракционов, дости-
жения современной техники. Какое даль-
ше будет развитие? Мы будем сидеть 
в зале, а на экране тонет корабль – мы 
тоже будем тонуть? Кто утонул – тому не 
повезло, кому повезло – пошел дальше? 
А предназначение кинематографа – 
рассказывать истории, документальные, 
художественные, которым мы можем 
сочувствовать. 

В вопросно-ответной форме Григо-
рий Гиберт сказал о том, что в любой 
ситуации  надо находить позитив и  не 
размениваться на сиюминутности:

- Разговариваю со своими  студен-
тами. Спрашиваю: кем хочешь быть? 
Отвечает – актрисой. Так отправляйся 
в Москву! Поступай в любые учебные 
заведения, но запомни  – там еще никто 
не купил ни  краски, ни  кисти  для того, 
чтобы написать: «Здравствуй, Маша, мы 
тебя ждем!»  Никто не ждет, но нужно 
поехать и  попробовать, чтобы потом 
никого не упрекать. Вы молоды, и  у вас  
все впереди, дерзайте!

карина ЛАкТИоНовА

кинОчас  
с гибертОМ

праздник 
красОтЫ

учиМся двигатЬся 
красивО

II фестивалЬ МОлОдежнЫх твОрческих
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Где можно попробовать все на-
циональные блюда: от итальянской 
пасты до украинских вареников со 
сметаной, узнать о народных тради-
циях и обычаях, посмотреть на за-
жигательные танцы и поучаствовать 
в весёлых конкурсах за один день? 
Где на одной площадке могут раз-
меститься и мирно соседствовать 
разные страны? Правильно, именно 
у нас, в КубГУ. 

На «Этажах» университета прошёл 
фестиваль национальных культур.   Фа-
культеты представляли  разные страны 
мира, и  каждый по-своему: от простых 
презентаций с  историей, картинами   до-
стопримечательностей и  пейзажей  до 
громких песен и  эффектных танцев. 

В этот день можно было увидеть 
мушкетеров со шпагами  и  огромными  
шляпами, узнать рецепты французской 
кухни, представленными  экономическим 

В актовом зале университета 
состоялся творческий конкурс 
исполнительского мастерства.

В фестивале приняли  участие 35 
человек. Жюри  конкурса предстояло 
оценивать ребят в следующих номина-
циях: эстрадный и  народный вокал, ис-
полнительское мастерство, бардовская  
и  авторская песня.

 В концертном зале университета 
перед началом конкурса царила вол-
нительная атмосфера. Но как только 
ведущие объявили  начало фестиваля, 
зал в ожидании  затих.

В первой, самой многочисленной 
номинации  - эстрадного вокала - вы-
ступили  25 человек. Ребята пели  на 
русском, английском, французском, 
итальянском и  монгольском языках. 
Ведущими  было подмечено, что сту-
денты КубГУ не только знают много 
языков, но и  еще хорошо на них поют.

В номинации  народного вокала 
активно проявило себя семь человек. 
Сильные красивые голоса и  мелодич-
ные задушевные песни  не смогли  
оставить равнодушными  зрителей 
зала. Всё-таки  народная песня ещё 
может задеть сердца современной 
молодёжи!

 Номинация исполнительского 
мастерства была, вероятно, изюмин-
кой фестиваля: звук гитарной струны, 

звонкие ноты фортепиано... Звучали  
мелодии  из кинофильмов «Сумерки», 
«Пианино» и  др. Зал слушал игру 
участников, затаив дыхание.

 Бардовская песня внесла разно-
образие в фестиваль. Живые песни  
под гитару заслужили  самых бурных 
аплодисментов.

 Но в настоящем конкурсе невоз-
можно обойтись без победителей и  
проигравших. В номинации  «Эстрад-
ный вокал» победителями  стали  
Евгения Садыкова (1 место), Юлия Бе-
лодед (2 место), Екатерина Травникова, 
Евгений Иванча, Людмила Семёнова (3  
место). Гран-при  получил Марк Юнко.

В номинации  «Народный вокал» - 
Юлия Комарова (1 место), Жаргалмаа 
Ганзорик (3  место). 

В номинации  «Исполнительское ма-
стерство» - Калерия Тальчук и  Дмитрий 
Нгуен (1 место). 

В номинации  «Бардовская песня» - 
Дарья Обеленцева (2 место),  Татьяна 
Тыщенко (3  место). В номинации  
«Авторская песня» - Анастасия Кри-
ничная, Георгий Зотов и  Игорь Кузь-
мин (2 место),  Владимир Москаленко, 
Карина Лактионова, Евгений Чернов 
(3  место). 

Анастасия ТИхоНовА, 
светлана воЛокИТИНА

факультетом, станцевать лезгинку со сту-
дентами  факультета управления, которые 
были  в национальных костюмах и  пред-
ставляли  Абхазию, послушать легендар-
ную композицию Confessa итальянского 
певца  Челентано, попробовать испанский 
гаспаччо и  греческую питу, переодеться в 
восточный костюм и  узнать, как строили  
пирамиды в Египте. 

Нашу страну представлял филологиче-
ский факультет. Здесь по народным рус-
ским приметам можно было определить, 
будет самозачёт или  нет, узнать, к какой 
паре завтра просыпаться, где ты будешь 
работать после окончания университета, 
время, когда тебе подарят норковую шубу, 
и  имя суженого. Удивили  и  декорации  
(изба, русская печь, дрова), и  костюмы (тра-
диционные русские красные сарафаны, 
кокошники, знаменитые пуховые платки), 
и  народные танцы. 

Наших украинских соседей представ-

лял факультет журналистики. Студенты  
исполняли  известные песни  «Червона 
рута», «Ты ж мэнэ пiдманула» и  частушки, 
угощали  гостей салом и  горилкой (ни-
какого алкоголя, только ананасовый сок!), 
хлебом, солью, украинскими  сладостями. 
Отведать угощения можно было, лишь 
пройдя нехитрое испытание: прочитать 
скороговорку на украинском языке или  
поучаствовать в украинской национальной 
игре «Клубок». За это гостей потчевали  
настоящим украинским бутербродом с  
салом и  чесноком.

- Тут такой позитив и  народный дух, 
что вот в этом национальном костюме, в 
знаменитых красных черевичках ощуща-
ешь себя настоящей украинской дивчиной 
из гоголевских «Вечеров на хуторе близ 
Диканьки»,- поделилась впечатлениями  
первокурсница журфака Милена Задыкян. 

Рядом с  Украиной расположилась 
Монголия с  национальными  танцами  и  
знаменитыми  лепёшками, были  показаны 
народная обувь и  костюмы. 

Сборные иностранных студентов 
представляли  Вьетнам и  даже целый кон-
тинент - Африку. Так КубГУ превратился 
в дружную интернациональную гостиную.

- Кубанский государственный универ-
ситет как маленький земной шар. Здесь 
учатся студенты многих национальностей, 
а подобные мероприятия помогают не 
только лучше узнать культуру других 
стран, но и  сплотить студентов разных 
народов между собой, - говорит Вера 
Шереметинская. 

Праздник завершился грандиозным 
концертом в актовом зале университета. 
Всем факультетам удалось передать на-
родный колорит и  культуру «своих стран». 
Этот фестиваль не только зарядил пози-
тивом, но и  объединил всех студентов. За 
один день можно было не только увидеть, 
но и  почувствовать на себе настоящую 
дружбу народов. 

виктория ГУЗЕНко,  
АННА ГУНДИЧ

планета зеМля  
в МиниатЮре

наШи 
талантЫ

инициатив кубгу «Этажи-2011»
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На ФППК состоялся третий 
краевой турнир по педагогике 
и психологии для старше-
классников. Ежегодное ме-
роприятие является заверша-
ющим этапом Недели науки 
на факультете педагогики, 
психологии и коммуникати-
вистики.  Цель турнира, по 
словам заместителя декана 
по учебной работе Галины 
Сергеевны Садовской, заклю-
чается в выявлении талантли-
вых, способных школьников 
и формировании в них черт 
будущих педагогов.

В этом году четыре научных сотрудника 
Кубанского государственного университета  
выиграли грант президента РФ для государ-
ственной поддержки молодых российских 
ученых-кандидатов наук (до 35 лет). Джамиля 
Коншина, Инна Мирошниченко, Любовь Пеню-
галова и Георгий Танасов  в течение двух лет 
будут получать по 600 тысяч рублей в год на 
развитие своих научных проектов. Что инте-
ресно отметить,  КубГУ выиграл три гранта 
из области гуманитарных наук (работы Л. Пе-
нюгаловой, Г. Танасова и И. Мирошниченко). 
Это половина грантов выделенных молодым 
ученым всего юга России.

- Мой исследовательский проект, который я 
отправила на конкурс, - «Социальные сети  как 
ресурс  модернизации  современного российского 
общества: концептуальные основы и  методология 
межрегиональных сравнений», - говорит, доцент ка-
федры государственной политики  и  государствен-
ного управления, кандидат политических наук Инна 
Мирошниченко. - Модернизация современного 
российского общества требует расширения поля 
публичной политики, построения диалога между 
государством и  обществом для совместной дея-
тельности  в режиме реального партнерства. Соци-
альные сети, являясь новым субъектом публичной 
политики, позволяют создать площадки  для эффек-
тивного взаимодействия власти  и   граждан и  раз-
вить инновационные управленческие технологии  в 
сфере государственного управления. Результаты 
моего исследования могут быть использованы 
в системе государственного и  муниципального 
управления  для  эффективного взаимодействия 
общества с  органами  власти, а также по раз-
работке и  реализации  государственных политик 

(информационной, антикоррупционной, социальной, 
образовательной, инновационной, инвестиционной, 
экологической и  других); в  экспертно-аналитиче-
ских сообществах, бизнес-структурах; в учебном 
процессе в системе высшего профессионального 
образования и  дополнительного профессиональ-
ного образования, а также как элемент стратегии  
модернизации  России  в новых условиях сетевого 
взаимодействия власти  и  граждан.

Переговоры, как и  Восток, дело тонкое. Как 
добиться желаемого результата, независимо от 
того, кто будет вашим собеседником: мужчина или  
женщина? Именно теме разницы в  поведении  
двух полов во время переговоров посвящено 
научное исследование Георгия Танасова - канди-
дата психологических наук, докторанта кафедры 
психологии  личности  и  общей психологии  КубГУ, 
который стал одним из победителей конкурса 
грантов Президента Российской Федерации. 

Сам молодой ученый признался, что даже не 
думал о победе, когда заполнял документы для кон-
курса, но предложенная им работа заинтересовала 
комиссию. Ведь переговоры в настоящее время 
тщательно изучаются, особенно в зарубежной 
науке. Однако подход с  точки  зрения взаимоот-
ношения полов до сих пор не получил развития, 
поэтому во взгляде с   такого ракурса заключается 
новизна работы.

Разработка проекта продлится два года. Пер-
вая стадия исследования – преимущественно сбор 
данных с  помощью анкет и  интервью. А вторая 
– обработка полученных сведений, устранение 
неточностей. Итогом станет создание техник и  ме-
тодик, которые помогли  бы человеку, с  учетом его 
личностных особенностей, наиболее эффективно 
вести  себя в ситуации  деловых переговоров с  
партнером своего и  противоположного пола.

виктория АвАкИМЯНЦ,  
Шушаник АкоБЯН

Под занавес  первой встречи  на-
путственные слова участникам дали  
организаторы турнира. 

Владимир Бордовский, аспирант, 
председатель студенческого научного 
общества КубГУ. 

- Вы сами  пришли  сюда, чтобы уметь 
решать актуальные проблемы професси-
онально. И в этом  философия дебатов: 
не в победе или  проигрыше, а в самом 
процессе споров. Дерзайте!

Советы, пожелания и  наставления 
слушали  участники  Открытого городского 
кубка парламентских дебатов «Кубик 
2011» из различных учебных заведений: 
Кубанский государственный университет, 
Кубанский государственный технологиче-
ский университет, Российская Академия 
правосудия, Школа политического имиджа 
партии  «Единая Россия». 

Знакомство завершилось. Участники  
разошлись по мастер-классам для озна-
комления с  основами  технологии  дебатов. 

День второй
Следующий день начался непосред-

ственно с дебатов. Судья бросает монетку 

и определяет спикеров, которым даруется 
право выбора стороны: правительство или 
оппозиция. Жребий брошен, 10 минут де-
батерам  на подготовку, а мне на то, чтобы 
записать комментарий одного из судей и 
руководителя Кубка Сергея Мальцева.  

- В апреле 2010 года мы  с преподава-
телем Полиной Зетти основали дебатер-
ское сообщество в нашем университете. 
Основная цель – сформировать новое 
молодежное движение на Кубани! Первым 
проектом стал кубок по дебатам внутри 
нашего факультета. Проект послужил 
созданию "Клуба парламентских дебатов 
КубГУ». Далее, дабы привлечь студентов 
нового поколения, мы организовали  
кубок первокурсника. Следующий про-
ект - «Лига Сильнейших Ораторов» был  
долгосрочным: с  ноября по март. Это уже 
был межвузовский проект. Сегодня наша 
цель – выход на региональный уровень. 
Открытый городской кубок «Кубик 2011» 
должен послужить этому. 

День третий
Уже шесть часов вечера. Дождь не 

прекращается весь день, но пасмурная 

погода не во всем Краснодаре! На фа-
культете управления и психологии жарко: 
третий день дебатов. К  этому времени 
уже выдвигались резолюции, касающиеся 
партий регионального масштаба, создания 
двухпартийной системы в России  и новых 
образовательных стандартов. Спикеры 
прибегали к историческому опыту нашей 
страны, менталитету народа, сравнивали 
пути  развития с  западом. Остро отражали  
аргументы противников, задавали  вопро-
сы, уводя тем самым оппонента от основ-
ной темы. Но в полуфинале эти  уловки  
уже не срабатывали.  На первой игровой 
площадке дебатировали  команды «Рабо-
чий и  колхозница» из КубГУ и   «Молодые 
политики» из школы политического имид-
жа партии  «Единая Россия».

Одни  умело использовали  приемы 
невербального манипулирования аудито-
рией, другие же доказывали  при  помощи  
доводов и  аргументов. В результате в 
финал вышли  «Рабочий и  колхозница».  
На второй игровой площадке настоящий 
спор разгорелся между командами   «Эко» 
КубГТУ и  «Цвет нации» из Российской 
Академии  правосудия. Здесь победите-
лями  стала команда «Эко».

Финал
Все та же 305 аудитория. В словесное 

сражение вступают команды, полярно от-
личные по стилю. Мозг и харизма политеха 
против эрудированности и находчивости 
кубика (так можно было охарактеризовать 
спикеров команд). Резолюция: «Эта партия 
выступает за отмену пропорциональной си-
стемы выборов в РФ». Стороны обозначили 
необходимые понятия, аргументировали 
свои позиции. Вот уже начались эмоци-
ональные речи.  «Сразу хочу упрекнуть 
правительство в том, что оно дало лишь 
базовое объяснение понятиям!» - отсту-
кивая указательным пальцем по кафедре, 
заявила лидер оппозиции. «Это нарушение 
Конституции, где же демократические 
права народа?!» - активно жестикулируя 

руками, недоумевал член правительства. 
Судья делает два хлопка и  скрещивает 

руки  – время вышло. Ожидание резуль-
татов. Минут через 10 судьи  передают 
протоколы Сергею Мальцеву, ведущему 
финальной игры.

Обладателями  Кубка открытого город-
ского турнира по парламентским дебатам 
«Кубик 2011» стала команда КубГУ «Ра-
бочий и  колхозница». Но и  победители, 
и  проигравшие получили  опыт и  массу 
положительных эмоций.

- Я получил огромное удовольствие от 
всего турнира. Многие наши  оппоненты 
были  новичками, но, несмотря на это, 
они  показали  высший класс, - делится 
своими  впечатлениями  студент 1 курса 
факультета управления и  психологии  
Адам Химишев.

- Я согласна с  Адамом и   надеюсь, что 
все наши  оппоненты останутся в нашем 
дебатерском сообществе, - вторит ему 
сокурсница Александра Косивченко. 

- Мы ни  за что не перестанем играть 
в дебаты, - говорят ребята из команды 
«Эко». - Планируем  создать клуб у нас  в 
университете. Было интересно, потому что 
даже после самых жарких споров игроки  
остаются друзьями.

Часто в ходе всего турнира эмоции  
одерживали  верх. 

- Это издержки  отсутствия должного 
опыта, специальных знаний. Поэтому и  
создана такая площадка, чтобы спорить, 
учиться понимать политику и  обще-
ственные отношения, - говорит один из 
главных организаторов «Кубика 2011», 
координатор Молодежного политического 
клуба КубГУ, кандидат политических наук  
Полина Зетти.

Финальная игра в дебаты стала насто-
ящим интеллектуальным шоу, и  зрители  
не только не пожалели  потраченного 
времени, но многие всерьез задумались 
о вступлении  в клуб парламентских де-
батов КубГУ. 

Аревик ТАМРАЗЯН

денческого научного общества, 
студент третьего курса Евгений 
Дмитриенко.  

Представление команд и  
домашнее задание позволили  
создать образ такого препода-
вателя, какого хотят видеть сами  
ученики  - участники  турнира. 
Важным конкурсом для выяв-
ления победителя стала работа 
по двум секциям: педагогика и  
психология. Поучаствовав в тре-
нингах, ребята еще долго делись 
впечатлениями  и  спорили  о 
преимуществах той или  другой 
специальности. Долгожданным 
моментом было подведение ито-
гов и  объявление победителя. 
Им стал ИНСПО КубГУ. 

На прощание все договори-
лись вновь встретиться через год, 
на четвертом краевом турнире. 
Руководство факультета радо 
будет видеть всех участников 
в рядах своих студентов. Ведь 
именно небезразличие к детям 
и  желание улучшить качество 
образования в нашей стране – 
цель педагога. 

Анастасия ЗАйЦЕвА

недетские игрЫ!
На факультете управления и 

психологии состоялся открытый 
городской турнир на кубок по пар-
ламентским дебатам «Кубик 2011».

День первый
В поисках нужной аудитории, где дол-

жен состояться пленарный сбор участников, 
то шагом, то бегом преодолеваю лестницы 
и коридоры университета. Наконец, слышу 
рядом телефонный разговор: «Приходи, 
это интересно!». Так. Похоже, нашла. 
Аудитория 305 постепенно заполняется 
дебатерами, организаторами  и  экспер-
тами.  Раздали  расписание. Ага, по плану 
сегодня знакомство с  участниками  и  с, 
непосредственно, технологией дебатов, а 
потом… Стоп. А что же это такое?

Дебаты - цивилизованный спор по 
правилам. Включает в себя следующие 
составляющие. Во-первых, образователь-
ный модуль. Молодые люди  получают 
гипервостребованные навыки  в рамках 
современного мира: исследовательский, 
аналитический и   коммуникативный опыт. 
Во-вторых, дебаты - это ролевая игра. В 
виде утверждения формулируется тема 
(резолюция), формируется две стороны: 
правительство (утверждающая сторона) 
и  оппозиция. Задача обеих – убедить 
третью сторону (судей) в том, что именно 
их позиция имеет право на обладание 
сознанием большинства людей. 

Председателем оргкомитета первого 
Краснодарского общегородского Кубка 
по дебатам был выбран ректор КубГУ 
Михаил Астапов. Заместителем пред-
седателя - проректор по воспитательной 
работе и  социальным вопросам, заведу-
ющий кафедрой политологии  и  полити-
ческого управления, доктор философских 
наук, профессор Виктор Юрченко. Судя по 
расписанию, он должен провести  мастер-
класс  по ведению парламентских дебатов. 

А вот, собственно, он уже идет к ка-
федре. «Уважаемые коллеги, хочу сразу 
расставить приоритеты: парламентские 
дебаты – вовсе не игра! Игры закончились, 
настало время, когда в политику должны 
идти  лучшие из лучших. В ходе дебатов 
решаются важные для будущего нашей 
страны вопросы, и  нужно уметь отстаивать 
свою точку зрения профессионально».  

Организация и проведение 
турнира осуществляется си-
лами студенческого научного 
общества ФППК, руководителем 
которого является Елена Вячес-
лавовна Крохмаль.  Соревно-
вание проводится по четырем 
конкурсам, в каждом из которых 
участники демонстрируют жюри 
свои знания по педагогике.  

В турнире принимали  уча-
стие четыре команды: школа 
№1 ст. Новопокровской, «Мо-
лодежь 21 века» краснодарской 
школы №85, команда Института 
среднего профессионального 
образования КубГУ, школа № 
1 ст. Староминской. К сожа-
лению, присутствовать смогли 
только команды ИНСПО и школы 

№85, но от этого борьба стала 
еще напряженней - никому не 
хотелось оказаться вторым в 
общем зачете.

Елена Вячеславовна, как 
талантливый организатор, су-
мела привлечь для проведения 
турнира не только студентов 
факультетов, но и практикующих 
педагогов: О.И.Баранову - до-
цента кафедры педагогики на-
чального образования, Е.Г. Не-
хорошеву - учителя СОШ №30. 
Именно они и самые активные 
студенты факультета выступали 
в роли справедливых судей. 
Председателями жюри были 
учитель начальных классов СОШ 
№20 Елена Владимировна Шпак 
и  заместитель руководителя сту-

турнир для 
будуЩих 
педагОгОв

надеждЫ 
рОссийскОй 
науки
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ЛУЧШИЕ ФИНАНСИСТЫ 

УЧАТСЯ У НАС
Во втором городском конкурсе для 

начинающих финансистов, который был 
объявлен в декабре 2010 года админи-
страцией г. Краснодара, приняли участие 
119 студентов из восьми краснодарских 
вузов. Конкурсная комиссия, в которую 
вошли руководители городских финансо-
вых организаций, рассмотрела 103 работы 
в пяти номинациях: «Фондовый рынок», 
«Банковская система», «Страховое дело», 
«Консалтинг, аудит» и «Лизинг». По итогам 
конкурса авторами 36 из 59 отмечен-
ных призами работ оказались сту-
денты Кубанского государственного 
университета. Из них 10 работ признаны 
лучшими  – они  удостоены первых мест, 
еще 10 работ заняли  вторые места, 9 – 
третьи, 7 получили  поощрительные призы. 

Награды вручали  представители  

городской администрации, крупнейшей 
европейской фондовой биржи  Дойче 
Бёрзе АГ, международных консалтинговых 
компаний, руководители  вузов, банков, стра-
ховых компаний, а также профессиональные 
участники  рынка ценных бумаг. 

ОТКРЫТИЕ НОВОГО 
ФИЗИЧЕСКОГО ЯВЛЕНИЯ

В Кубанском государственном универси-
тете, в рамках коммерциализации  новых 
разработок в области  лазерных технологий 
и  нанотехнологий в энергетике, в иници-
ативном порядке А.В.Коровкиным при  
участии  доктора физико-математических  
наук, профессора Е.Н.Тумаева, доктора 
физико-математических наук, профессора 
В.А.Исаева, доктора экономических наук, 
профессора А.А.Гаврилова, кандидата 
физико-математических  наук, доцента  
Б.В.Игнатьева в лаборатории  кафедры 

физики  и  информационных систем фи-
зико-технического факультета Кубанского 
государственного университета были  про-
ведены эксперименты с  тонкопленочными  
образцами  феррит-граната и  обнаружен 
ранее неизвестный магнитооптический 
эффект влияния магнитного поля на из-
менение луча света в анизотропной среде, 
наблюдаемый в естественном свете вне 
условий поляризации, что озадачило не 
только российских физиков, но и  ученых 
США, Бразилии, Великобритании, Италии, 
которые включились в объяснение этого 
феномена. В настоящее время проводится 
анализ экспериментов и  объяснение при-
роды физического эффекта, разрабатыва-
ются варианты прикладного применения 
данного физического явления.

ЗОЛОТО «АРХИМЕДА»
 На 14-ом Международном Салоне изо-

бретений и инновационных технологий «Архи-

мед» Кубанский государственный университет 
представил три научные разработки. Две из 
них получили медали. Золотой медалью была 
награждена разработка В.В.Галуцкого и  
Е.В. Строгановой «Новый способ выра-
щивания моноскриптов с  заданным рас-
пределением примеси  по длине алмаза». 
Серебряной медалью наградили  разра-
ботку В.Ю. Фролова, М.Г. Барышева, 
Л.В. Ломакина,С.С. Джимак «Линия по 
получению биологически  активной воды с  
понижением содержания дейтерия».

Ученые КубГУ в очередной раз доказали, 
что наука в университете не стоит на месте. 

ПОБЕДИТЕЛИ КОНКУРСА 
«ПРЕМИЯ IQ ГОДА-2011»

29 апреля во время Екатерининского 
бала состоялась торжественная церемония 
награждения победителей Губернаторского 
конкурса молодежных инновационных про-

ектов «Премия IQ года – 2011». Лучшими  
в шести  номинациях стали  15 студентов 
и  молодых ученых кубанских учебных 
заведений. Среди  них – два предста-
вителя Кубанского государственного 
университета.

Научный сотрудник «Лаборатории  
новейших технологий КубГУ» Дмитрий 
Бадиков представил проект «Производ-
ство малогабаритных лазеров среднего 
ИК диапазона для исследований и  
применения в медицине, биологии  и  
специальных приложениях», который занял 
первое место в номинации  «Инновацион-
ные проекты в области  экономического 
развития». Проект студента физико-техни-
ческого факультета Дмитрия Лопатина 
«Разработка автономных генераторов 
электроэнергии» занял третье место в 
этой же номинации.

собинформ

В 2001 году при Кубанском госу-
дарственном университете была от-
крыта учебно-научно-производствен-
ная АПИ-лаборатория. С момента 
основания ее заведующей является 
Лариса Яковлевна Морева, доктор 
биологических наук, профессор 
кафедры зоологии Кубанского госу-
дарственного университета. 

Основными  задачами  и  научными  
направлениями  АПИ-лаборатории  
являются исследование трофических 
связей медоносных растений и  пчел (Apis 
mellifera L.) как фактора повышения ста-
бильности  био- и  агроценозов в Красно-
дарском крае; оказание консультативных 
услуг на опыление сельскохозяйственных 
энтомофильных культур; создание новых 
технологий содержания пчелиных семей 
на юге России; создание технологий 
получения высококачественных продук-
тов пчеловодства и  использование их в 
апитерапии, пищевой и  косметической 
промышленности; апимониторинг терри-
тории  Краснодарского края; подготовка 
кадров по пчеловодству.

АПИ-лаборатория принимает актив-
ное участие в различных научных проек-
тах: «Интеграция», «СТАРТ», РФФИ, регио-
нальные исследовательские программы. 
Объектом этих научных исследовании  
являются чистопородные и  помесные 
пчелы серой горной кавказской породы, 
их биология, экология, экстерьерные при-
знаки. Сотрудниками  АПИ-лаборатории  
изучаются также вопросы кормовой базы 
пчеловодства, особенностей разведения 
и  содержания пчелиных семей на юге 
России. Результаты исследований по-
стоянно публикуются в изданиях раз-
личного уровня. 

АПИ-лаборатория имеет собственную 
опытную пасеку и  экспериментальный 
пчелокомплекс  ООО «Павловский мёд» в 
Павловском районе Краснодарского края, 
созданный при  поддержке программы 
«Старт» и  инвестора В.П. Савранского. 
На этом пчелокомплексе студенты и  
все желающие получают практические 
навыки  по пчеловодству. С 2009 года 
студенты и  аспиранты АПИ-лаборато-
рии  проходят учебно-производственную 
практику на биостанции  «Неберджаев-
ская» Крымского района Краснодарского 
края, созданной совместными  усилиями  
биологического и  географического фа-
культетов Кубанского госуниверситета и  
Краснодарской секции  Международной 
Полицейской Ассоциации, президентом 
которой является В.Н. Михайловский. 

На базе Кубанского госуниверситета 

открыто среднее профессиональное об-
разование по специальности  «Пчеловод-
ство» (квалификация «Техник-пчеловод»). 
АПИ-лаборатория тесно сотрудничает с  
ФГУП ППХ «Майкопское» под руковод-
ством кандидата сельскохозяйственных 
наук, С.А. Мальковой. На производствен-
ных пасеках этого предприятия студенты 
профессионального образования прохо-
дят производственную практику.

Заведующая АПИ-лабораторией явля-
ется председателем координационного 
совета по пчеловодству Краснодарского 
края, главной задачей которого является 
объединение частных пчеловодческих 
хозяйств и  решение общеотраслевых 
проблем на юге России. Большую работу 
сотрудники  АПИ-лаборатории  выпол-
няют по организации  и  проведению 
опыления медоносными  пчёлами  энто-
мофильных культур различных предпри-
ятий края: ЗАО АФ «Сад-Гигант», ГУСХП 
«Рассвет», ЗАО «Диамант», ЗАО «Реммаш», 
СП «Авангард», ОАО «Агроном», ЗАО «Зна-
мя Октября» и  других.

Сотрудники  АПИ-лаборатории  при-
нимают участие в международных, все-
российских и  региональных совещаниях, 
конференциях, ярмарках и  выставках, 
посвящённых пчеловодству. Научные 
достижения АПИ-лаборатории  оцене-
ны дипломами  и  медалями  разного 
достоинства, а также отмечены благо-
дарственными  письмами  и  грамотами  
администрации  Краснодарского края. 

Сотрудники  АПИ-лаборатории  Ку-
банского государственного университета 

Л.Я. Морева, А.В. Абрамчук, М.А. Козуб, 
А.А. Украинец с  2004 года работают с  
ГСКОУ школой-интернатом I-II вида г. 
Краснодара, что позволяет детям с  огра-
ниченными  возможностями  здоровья по 
слуху заниматься изучением истории  
пчеловодства, биологии  и  анатомии  
медоносной пчелы, а также постигать азы 
по разведению и  содержанию пчелиных 
семей адаптированных к условиям юга 
России. 

При  АПИ-лаборатории  для пчелово-
дов края проводятся семинары и  курсы 
повышения квалификации. Кроме того, 
АПИ-лаборатория осуществляет под-
готовку общественных инспекторов по 
пчеловодству, оказывает консультативную 
помощь и  проводит разовые лекции  с  
дегустацией продуктов пчеловодства.

АПИ-лаборатория Кубанского госуни-
верситета тесно сотрудничает с  центра-
ми  пчеловодства России: ГНУ НИИ пче-
ловодства Россельхозакадемии, Академия 
пчеловодства, ФГУП ППХ «Майкопское», 
ГНУ Краснополянская опытная станция 
пчеловодства, Московская государствен-
ная академия ветеринарной медицины и  
биотехнологии  им. К.И. Скрябина, РГАУ 
– МСХА им. К.А. Тимирязева, пчеловодная 
компания «Тенториум».

собинформ
От редакции. Поздравляем всех со-

трудников лаборатории  и  ее бессменно-
го руководителя Л.Я. Мореву с  10-летием 
научной деятельности, направленной на 
развитие пчеловодства на Кубани.

лабОратОрии  
пО пчелОвОдству -  
10 лет 

Николай Андреевич Яковенко, 
декан ФТФ, открыл мероприятие 
всем знакомой фразой: «Поехали!» 
Он кратко напомнил биографию 
Гагарина. Заявление о зачислении 
в команду космонавтов Юрий Алек-
сеевич подал в 1959 году, когда 
ему было 25 лет, а полет в космос, 
который длился 1 час 48 минут и 35 
секунд, совершил в 27. «Молодости 
покорно все!» - резюмировал Н.А. 
Яковенко. Услышали собравшиеся 
и о том, что к покорению космоса 
были причастен и Кубанский го-
сударственный университет. Как 
рассказал Николай Андреевич, в 
1957 году сотрудники КубГУ (тогда 
еще пединститута) организовали 
станцию (располагалась она на 
пересечении улиц Чапаева и Крас-
ноармейской) по наблюдению за 
космическими объектами, в том 
числе за искусственными спутни-
ками Земли. 

Валерий Григорьевич Сидоров, 
профессор кафедры философии, 
осветил развитие космонавтики в 
России от начала ХХ века до наших 
дней. Уже в 1920-х годах появилась 
мысль о том, что нужна тесная 
взаимосвязь науки и техники. К.Э. 
Циолковский писал, что «человече-
ство не останется вечно на Земле, 
а в погоне за светом оно вначале 
робко проникнет за пределы атмос-
феры, а затем завоюет и все около-
солнечное пространство». Сегодня 
же техника настолько развита, что 
спутники  могут фотографировать 
номера автомобилей. В заключение 
Владимир Григорьевич задался ри-
торическим вопросом – сможет ли  
современная наука и  техника достичь 
столь же грандиозных результатов? 
Увы, ответ на этот вопрос  знает толь-
ко будущее.

Н.А. Яковенко заметил, что спут-
ники  сегодня могут только видеть 
номера, но не снимать. Зал смехом 
и  аплодисментами  поддержал не-

ожиданную шутку.
Следующий доклад был посвящен 

философским аспектам освоения 
космоса. Валерий Владимирович 
Меньшиков, профессор кафедры по-
литологии, рассказал, что изначально 
космология, интерес  к которой воз-
никал еще в античности, была частью 
философии. Неожиданными  показа-
лись тезисы о том, что космические 
исследования не отрицают религии.

С докладом на тему «Кубань и  
космонавтика. Современные методы 
наблюдения космических объектов» 
выступил Александр Леонидович 
Иванов, инженер кафедры оптоэлек-
троники. Он подробно рассказал о 
станции  по наблюдению за спутни-
ками  и  ее руководителях. Оборудо-
вание для станции  предоставляли  
военные, оно требовало доработки. 
Так, модернизированная фотокамера 
с  работой затвора 1,5 – 2 миллисе-
кунды была создана в КубГУ, и  до 
сих пор подобные камеры нигде в 
России  не поставлены на серийное 
производство. А.Л. Иванов не забыл 
отметить, что в прошлом году уни-
верситетская обсерватория получила 
международное признание за свою 
работу. На сайте Гарвардского уни-
верситета можно найти  присвоенный 
ей серийный номер - С40. 

В конце мероприятия собравшим-
ся студентам предложили  задать 
интересующие их вопросы, связанные 
с  космосом.

Завершили  круглый стол цитатой 
Юрия Гагарина: «Облетев Землю в 
корабле-спутнике, я увидел, как пре-
красна наша планета. Люди, будем 
хранить и  уважать эту красоту, а не 
разрушать ее».

День космонавтики  – прекрасный 
праздник, заставляющий гордиться 
не только полетами  в космос, но и  
своей Родиной.

Анна ФЕДоРовА

за 
пределаМи 
атМОсферЫ

Ровно 50 лет назад Юрий Алексеевич Гагарин совершил 
прорыв в космическое пространство. С тех пор 12 

апреля не обычная, а знаменательная дата в календаре 
– День космонавтики. В честь юбилея на физико-

техническом факультете КубГУ прошел круглый стол.
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Только в эпоху Ренессанса, почти  через тыся-
чу лет, об Олимпийских играх заговорили  вновь. 
Появились посвященные им статьи, исторические 
труды. В 1766 году в Олимпии  «раскопали» спор-
тивные и  храмовые сооружения. В том же веке 
в Европе провели  несколько состязаний, схожих 
с  античными.  Правда, всемирными  их назвать 
нельзя было даже с  натяжкой. 

Возвращением из небытия Олимпийские 
игры обязаны французскому барону Пьеру де 
Кубертену. Именно он в 1892 году на конгрессе 
в Сорбонне во время своей лекции  о знаменитых 
соревнованиях прошлого призвал: «Нужно сде-
лать спорт интернациональным, нужно возродить 
Олимпийские игры!»

Îëèìïèéñêèå èñòîðèè кОнкурс 
знатОкОв

продолжаем публиковать 
вопросы конкурса 
на лучшее знание 

олимпийского движения.
1. Почему император Фео-

досий I запретил в 394 г. н.э. 
Олимпийские игры?

2. В каком году и где со-
стоялся первый в России 
баскетбольный матч?

3. Какие спортивные дис-
циплины впервые были вклю-
чены в программу игр в Ту-
рине?

Ответы присылайте 
на e-mail: 

Lada_2491@mail.ru

Кубань - это регион, 
где пройдет Белая 

Олимпиада-2014. Поэтому 
развитию зимних видов 
спорта здесь уделяется 

огромное внимание. Ведь 
очень важно, чтобы на Играх 
в Сочи в составе сборной 

России выступали кубанские 
спортсмены. И для достижения 
этой цели у нас есть не только 
уникальные возможности, но 
и огромное желание стать 
новым зимним спортивным 

центром России.
Краснодарский край исторически 

славился своими победами в летних 
Олимпиадах, а вот пьедестал почета 
белых Олимпиад наши спортсмены 
покорили не сразу.

Дебют кубанцев состоялся на зим-
них Играх в Солт-Лейк-Сити в 2002 
году. Первыми  в истории  юга России  
участниками  зимних Олимпийских игр 
стали  воспитанницы сочинской спор-
тивной школы: бывшая легкоатлетка 
Виктория Токовая и  краснодарка Кри-
стина Бадер. В Солт-Лейк-Сити  наши  
бобслеистки  вошли  в десятку лучших, 
хотя этим видом спорта обе девушки  
занимались на момент выступления 
всего пару лет. Первая в истории  по-
ездка кубанских спортсменов на зимние 
Олимпийские игры завершилась удачей 
- восьмое место среди  более чем трех 
десятков лучших экипажей-двоек мира. 

1000 искр знаний
14 мая 2011 года – важный день в истории 

России. В этот день вся страна начнет обратный 
отсчет до церемонии открытия XXII Олимпийских 
зимних игр в Сочи. В Краснодарском крае 14 мая 
во всех общеобразовательных учреждениях будет 
проводиться Всекубанский олимпийский классный 
час «1000 Олимпийских искр знаний». Этот обра-
зовательный проект Кубанского государственного 
университета, утвержденный Оргкомитетом «Сочи-
2014», положит начало реализации программ Олим-
пийского образования для школьников в рамках 
системы олимпийского образования, утвержденной 
Международным олимпийским комитетом. 

Студенты-волонтеры и  преподаватели  КубГУ про-
ведут олимпийские уроки  во всех школах Краснодара, 
а также в городах и  станицах Краснодарского края, где 
находятся филиалы университета. Во всех остальных 
общеобразовательных учреждениях олимпийские уро-
ки  будут проводить учителя на основе мультимедийной 
презентации  и  текстовых материалов, разработанных 
Кубанским государственным университетом.

Оргкомитет «Сочи-2014» провел в 
КубГУ обучающий семинар «Введение в 
XXII Олимпийские и  XI Паралимпийские 
зимние игры» для руководителей и  со-
трудников администрации  Краснодарско-
го края. В своем приветственном слове 
руководитель отдела по работе с  волонте-
рами  Оргкомитета «Сочи-2014» Антон Ми-
хайлович Лопухин и  руководитель отдела 
разработки  образовательных программ 
АНО оргкомитета "Сочи-2014" Николай 
Скирда  подчеркнули  важность подобных 
просветительских семинаров, которые 
уже получили  название «олимпийской 
прививки». Они  призваны дать базовые 
знания по истории  и  философии  Олим-
пийского и  Паралимпийского движения, 
по подготовке Зимних игр, особенностях 
Игр 2014 года в Сочи. Семинар проходил 
в интерактивной форме.

Однако вскоре после Олимпиады кубан-
ский дуэт распался. Кристина Бадер 
уехала в Германию и  приняла немецкое 
гражданство.

Спустя четыре года на Олимпиаде 
в Турине сочинец Алексей Воевода (о 
нем мы писали в предыдущем номе-
ре - ред.) завоевал первую в истории  
кубанского спорта зимнюю олимпий-
скую медаль. На сегодняшний день он 
является самым громким титулованным 
кубанским спортсменом-«зимником» 
и  лучшим мировым разгоняющим. До 
прихода в профессиональный  бобслей 
(2002 год) Воевода неоднократно ста-
новился чемпионом мира по армрест-
лингу. Знакомый со вкусом победы, 
воспитанник краевой СДЮСШОР по 
зимним видам спорта менее чем за 
десять лет сумел достичь в бобслее 
огромных высот. Его последние до-
стижения – завоеванные в 2011 году 
титулы чемпиона Европы и  чемпиона 
мира в составе экипажа-двойки. Сейчас  
Алексей Воевода — серебряный призер 
Олимпийских Игр 2006 г. в Турине, брон-
зовый призер Олимпийских Игр 2010 

года в Ванкувере, двукратный чемпион 
Европы, чемпион мира и  наша главная 
олимпийская надежда Сочи-2014.

Кубанские спортсмены имеют хоро-
шие возможности  для карьерного роста 
в зимних видах спорта. За последние 
несколько лет в крае развернулось 
активное строительство ледовых арен, 
идет масштабная подготовка к Олим-
пийским Играм. В феврале 2011 года 
на олимпийских трассах сочинского 
курорта «Роза Хутор» (Красная Поляна) 
состоялись первые тестовые соревно-
вания по горнолыжному спорту. Про-
должается строительство современной 
трассы для бобслея. Сочи  становится 
желанным местом для тренировок не 
только у российских спортсменов, но и  
у их коллег из соседних стран.

В скором времени  на Кубань пере-
едут титулованные белорусские лыжные 
акробаты, участники  Олимпийских 
игр брат и  сестра Тимофей и  Ассоль 
Сливцы. Тимофей и  Ассоль регулярно 
привозят медали  с  международных 
турниров и  могут не просто усилить, 
а стать первыми  номерами  в любой 
европейской команде. Кроме того, вы-
разил желание защищать честь Красно-
дарского края сноубордист из Кемеров-
ской области  Станислав Дедков. 

Успехи  прославленных спортсменов 
станут бесспорным стимулом для тысяч 
кубанских ребятишек, которые хотят 
научиться кататься на коньках, играть в 
хоккей или  мечтают освоить сноуборд 
и  горные лыжи. Уже сейчас  для них от-
крыты двери  краевой школы (г.Сочи), в 

которой развиваются такие виды спорта, 
как бобслей, скелетон, горные лыжи, 
сноуборд, фристайл, лыжное двоеборье, 
биатлон, конькобежный спорт, шорт-трек, 
хоккей с  шайбой, фигурное катание, 
сноуборд и  керлинг. Пожалуй, есть 
из чего выбрать! Отделения краевой 
школы работают в девяти  районах края, 
а в Армавире, Выселках, Ейске и  Крас-
нодаре открыты свои  школы зимних 
видов спорта. В общей сложности  там 
занимаются более 1500 человек. Для 
этих ребят уже не первый год проводят-
ся краевые чемпионаты и  первенства. 

Кстати, недавно сборная Красно-
дарского края впервые приняла уча-
стие в зимней Спартакиаде учащихся 
России. Наши школьники соревнова-
лись в 8 видах спорта: сноуборд, би-
атлон, горнолыжный спорт, фристайл, 
керлинг, лыжные гонки, шорт-трек и 
хоккей. Медалей, к сожалению, не при-
везли, но зато показали свое рвение к 
победе и стали достойными соперни-
ками для спортсменов из исторически 

вОлОнтерская прививка

кубанцЫ - участники 
зиМних игр

«зимних» регионов. К примеру, кубан-
ские хоккеисты заняли  восьмое место, 
а команда по керлигну – седьмое место. 

Чтобы дорога к звездным победам 
в зимних видах спорта стала ещё 
короче, в регионе активно строятся 
ледовые арены, в которых есть все 
условия для занятий фигурным ката-
нием, шорт-треком и хоккеем. С 2006 
года идет строительство 8 современ-
ных ледовых арен. На сегодняшний 
день они построены в Выселках, Ей-
ске, Армавире и Тихорецке. До конца 
2011 года планируется торжественное 
открытие новых объектов в Кущевском 
районе, Горячем Ключе и двух арен 
в Краснодаре, которые возводятся в 
рамках многофункционального ком-
плекса в районе Энки.

Создание условий для занятий зим-
ними видами спорта – одна из главных 
задач краевой администрации, кото-
рая сейчас прилагает все усилия для 
превращения Кубани в новый зимний 
спортивный центр России. И те маль-
чики и девочки, которые сейчас про-
буют свои силы в новых спортивных 
школах и ледовых дворцах, в будущем 
обязательно добьются успеха и заво-
юют ещё не одну «белую» олимпий-
скую медаль для Кубани.

Материал подготовлен 
пресс-службой департамента 

физической культуры и 
спорта администрации 

краснодарского края

Виктория Токовая

Алексей Воевода (справа)

нОвОе рОждение
 К тому моменту эта идея уже витала в воздухе. 

Были  и  международные спортивные объединения, 
и  чемпионаты между представителями  из различ-
ных стран. Так что категорически  против никто не 
выступал, но и  поддержали  его так же немногие. 
Но письма, убедительные речи, публикации  барона 
все же возымели  успех.

Финансирование, да и  вообще организацию 
- все эти  проблемы обсудили  уже через два 
года там же, в Сорбонне.  Был создан Между-
народный Олимпийский комитет, утверждена 
Олимпийская хартия — главный кодекс  игр. 
Выбрали  и  принимающий город — Афины. 
Справедливо посчитав, что начинать надо с  
исторической родины. 

(Продолжение в следующем номере)

Алина ДЕсЯТНИЧЕНко


